DIECISÉIS NUEVAS INCORPORACIONES AL REGISTRO REGIONAL DEL PROGRAMA MEMORIA DEL MUNDO DE LA UNESCO



Lienzo Quauhquechollan

omo resultado de su decimoctava reunión anual, el Comité Regional para América Latina y el Caribe del Programa Memoria del Mundo de la UNESCO (MOWLAC) anuncia 16 nuevas incorporaciones al Registro Regional del Programa Memoria del Mundo provenientes de 13 países.

Del 25 al 27 de octubre, se realizó en Willemsted, Curazao (Antillas Holandesas), la XVIII Reunión Anual Comité Regional para América Latina y el Caribe del Programa Memoria del Mundo de la UNESCO (MOWLAC). Durante el encuentro, especialistas de los diversos países que conforman el Comité Regional de MOWLAC evaluaron un total de 21 propuestas de 13 Estados. Convocada conjuntamente por la UNESCO y el Ministerio de Educación, Ciencia, Cultura y Deporte de Curazao, con la coordinación de la Comisión Nacional de cooperación con la UNESCO de dicho país, la actividad seleccionó dichas propuestas presentadas anualmente para la incorporación al Registro Regional del Programa.

Por lo tanto, en 2017, la Secretaría del MOWLAC anuncia la incorporación de 16 nuevos **documentos**, de distintos formatos, a la iniciativa que presenta como objetivo principal la promoción y protección del patrimonio documental como un elemento central de nuestra memoria colectiva. Para la UNESCO (según expresa su Conferencia General de

Estados Miembros en su recomendación aprobada el 4 noviembre de 2015) el patrimonio documental, en todas sus formas, a través del tiempo y el espacio, es un medio primordial de conocimiento, creación y expresión de las sociedades y posee repercusiones en todos los ámbitos de la civilización humana y su evolución futura. La preservación y la accesibilidad del patrimonio documental cimientan la libertad fundamental de opinión, de expresión y de información como derechos humanos.

En esta línea de pensamiento, en el contexto del marco de las propuestas que fueron incorporadas, se destaca la candidatura presentada conjuntamente por tres Estados, Curazao, St. Maarten y Surinam. Por su alcance y su vigencia en la construcción activa de la paz regional, se aprobó la incorporación del "Patrimonio documental de los esclavizados en el Caribe Holandés y sus descendientes (1830-1969)".

Con relación a la educación, se subraya también la importancia del acervo incorporado "La Campaña Nacional de Alfabetización, su legado internacional: la cartilla Venceremos, el manual Alfabeticemos y las cartas a Fidel". Igualmente, se destaca la incorporación del "Lienzo Quauhquechollan", un documento histórico-cartográfico datado del siglo XVI, y la "Acta de Fundación de Lima", documento histórico de Perú con la fecha de 18 de enero de 1535.

Asimismo, se apunta a la importancia de la incorporación de documentos que a través de elementos de arte presentan un importante pasaje de creación, expresiones musicales y artísticas de distintas formas que reflejan el desarrollo de la sociedad en determinada época del pasado. En este contexto, los nuevos documentos incorporados a la iniciativa del Programa MOWLAC se destacan la "Colección Francisco Curt Lange" con documentos musicales del Museo de la Inconfidência de Brasil, "Le Fonds centre du Art: 1944-2010" de Haiti y las "Colecciones cinematográficas testimoniales de la Revolución Mexicana", de México.

En América Latina y el Caribe, el Registro Regional del Programa Memoria del Mundo ha pasado de tener 7 registros en 2002 a un total 162 inscripciones en 2017. Para Guilherme Canela, Secretario del Comité Regional del Programa Memoria del Mundo de la UNESCO, "En su reunión de 2017, otra vez el Comité ha tenido la grata satisfacción de recibir un conjunto plural de postulaciones en lo que se refiere al número de países de América Latina y el Caribe, así como con respecto a las temáticas y formatos de los acervos presentados, estos reconocimiento constituyen además un marco para la memoria colectiva de la región".

Se agradece a todas las postulaciones y se da la bienvenida al Programa de las inscripciones provenientes de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Cuarção, Haiti, México, Perú, St. Maarten, Suriname y Uruguay.

Nuevas autoridades asumieron sus cargos en el marco del Comité Regional

La XVIII Reunión fue además la ocasión de un recambio normativo de autoridades en el Comité, el cual se compone de nueve miembros, escogidos con especial atención a sus méritos personales y sus experiencias específicas en el campo de la

biblioteconomía y la preservación de archivos.

Al tiempo de felicitar y agradecer a los miembros salientes del Consejo Ejecutivo: Rita Tjien Fooh-Hardjomohamad (Suriname, Presidente), Carlos Augusto Silva Ditadi (Brazil, Vicepresidente), Alfonso Blijden (St.Maarten, Vicepresidente) y Alfredo Boccia (Paraguay, Relator).

Se dio la bienvenida a los nuevos integrantes por el período 2017-2019: Luis Oporto (Bolivia, Presidente), Yolia Tortolero (México) y Richenel Anzano (Curazao), ambos Vicepresidentes, y Sandra Moresco (Argentina, Relatora).

Cada uno de ellos, junto al resto de los miembros del Comité, será responsable de promover los objetivos del programa MOW y la creación de comités nacionales de otros países de la región, de acuerdo con la división del trabajo acordada por el MOWLAC, entre otras tareas.

Anualmente, el Comité Regional para América Latina y el Caribe del Programa Memoria del Mundo de la UNESCO (MOWLAC) da la oportunidad a las instituciones de América Latina y el Caribe de poner en foco sus acervos a través de su inscripción en el Registro para avanzar en la concreción de los tres objetivos antes mencionados.



Curação - Nuevo Consejo Ejecutivo del Comité Regional / New Executive Board Regional Committee / UNESCO MOWLAC 2017-2019

Recepción: 30 octubre de 2017 **Aprobación:** 30 octubre de 2017 **Publicación:** Octubre de 2017